

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 143 (1998)  
**Heft:** 3

**Vereinsnachrichten:** Défense : Société vaudoise des officiers

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Défense

## SOCIÉTÉ VAUDOISE DES OFFICIERS

Le rédacteur responsable du « Bulletin des officiers vaudois » :  
Capitaine Nicolas d'Eggis – Case postale 268 – 1000 Lausanne 9

## Société d'officiers: aujourd'hui comme demain, mais...

■ maj EMG Jean-Philippe Mayor<sup>1</sup>



En cent ans, l'espérance de vie a presque doublé. Corollaire à ce constat: notre société d'officiers compte aujourd'hui de plus en plus d'aînés (entendez par aînés, les officiers libérés des obligations militaires). Cette tendance va même s'accélérer, puisque l'âge qui marque la fin des obligations militaires va s'abaissant de réforme en réforme.

Interpellation? Oui, très certainement, et plus encore à l'aube d'Armée 2000x. Si Armée 95 a eu pour conséquence de rajeunir ses rangs et d'espacer les périodes de cours de répétition, qu'en sera-t-il de l'Armée 2000x? Nouvelle diminution des effectifs et des périodes de service? « Brigadisation » de l'armée? Professionnalisation

sous une forme ou sous une autre? Autant de questions qui trouveront leur réponse dans quelques années. Dans tous les cas, nous ne nous acheminons pas vers un renforcement de l'engagement personnel pour notre armée, ni en travail investi, ni en temps consacré. Nous assisterons donc ces prochains temps, fort probablement, à un double phénomène: d'une part, les jeunes (actifs) n'arriveront plus guère à s'identifier à leur mission d'officiers au-delà des quelques semaines de service effectuées par année. D'autre part, les officiers nouvellement libérés des obligations militaires, qui ne se seront que peu engagés jusqu'alors, éprouveront peu le besoin de rejoindre une société d'officiers. Quant aux aînés parmi les aînés, a-t-on toujours été élégants avec eux? Permettez-moi de m'interroger. Ces officiers, qui dans une période militaire autrement tendue que celle que nous vivons actuellement, se sont investis, non seulement dans les périodes de service mais aussi dans les activités hors service, les sociétés mili-

taires et naturellement dans les sociétés d'officiers. Les a-t-on suffisamment remerciés? Peut-être, mais après, n'a-t-on pas eu un peu tendance à les oublier?

Une société telle que la nôtre, qui se veut multiculturelle, pluriraciale, tolérante, ne doit pas oublier qu'elle est composée avant tout de femmes et d'hommes d'âges variés et dont les intérêts semblent parfois plus éloignés qu'entre personnes du même âge mais d'origine différente. Alors, aujourd'hui plus que jamais, prenons à cœur notre mission au sein de notre société d'officiers, mission noble et qui se doit d'être chaleureuse. Renforçons ce lien entre jeunes et aînés, rassemblons-nous sous la même bannière qui a été, qui est et qui restera animée par la conviction de notre mission de défense du pays et de joie de servir. Les sociétés d'officiers se doivent de prolonger cet engagement par le rapprochement des âges.

Cependant, je pense qu'il y a un préalable à ce dia-

<sup>1</sup>Commandant groupe obusiers blindés 41 et président du Groupement de la région morgienne.

logue, à ce rapprochement: l'amitié, sous ses aspects les plus nobles doit être davantage présente déjà en temps de service actif, dans les sociétés d'officiers ensuite, non pas sous la forme intéressée bien sûr, mais sous forme de plaisir de servir, d'œuvrer ensemble et de se retrouver. Que les affaires, l'engagement quotidien et le manque chronique de temps cèdent donc un peu le pas à l'enrichissement du savoir-faire et pourquoi pas du savoir-être des actifs par les aînés et à l'information sur les nouveautés offerte aux aînés par les actifs, plus simplement, à la culture de l'amitié et de la rencontre constructive. Ainsi, à long terme, pour que les sociétés d'officiers

gagnent en crédibilité et surtout en pérennité, leurs membres doivent sortir davantage de chez eux, susciter le dialogue et participer aux activités des groupements (il n'est pas interdit d'aller écouter une conférence dans un autre groupement que le sien).

Pour terminer, j'aurai un vœu qui s'adresse d'abord aux actifs: créez et/ou suscitez la création d'une amicale au sein de votre corps de troupe. Ne tardez pas à le faire. Faites-le pendant que les «vieux officiers» sont encore en service, véritable trait d'union entre Armée 61, Armée 95 et peut-être Armée 2000x. Invitez les membres de votre amicale lors de

votre cours de répétition, par exemple pour une démonstration. Armée 95 a favorisé l'introduction de passablement de nouveau matériel, les unités et corps de troupe ont changé, la doctrine d'engagement aussi, alors faites-en profiter nos aînés et n'oublions pas, lorsque nous organisons ce genre de manifestation, d'inviter également quelques groupements.

Quant aux aînés, participez aux activités, soutenez votre société et votre groupement et apportez-nous un peu de votre expérience. A bon entendeur, salut!

J-Ph. M.

## REPORTAGE

# Lausanne: le grand frisson de la Révolution

Accueillies par les Mousquetaires des Milices vaudoises et le Groupement de Lausanne de la Société vaudoise des officiers, autorités politiques, civiles et militaires se sont réunies le 24 janvier 1998 à la Cité, en présence d'une foule nombreuse malgré le froid piquant, pour la commémoration du Bicentenaire de la Révolution vaudoise.

La cérémonie à la Cathédrale fut l'occasion pour les différents orateurs de rappeler la mémoire des hommes qui ont joué un rôle déterminant dans cette révolution de velours.

Dans son message de bienvenue, le président du Groupement de Lausanne, le major Alexis Alam, a évoqué l'absence du conseiller fédéral Jean-Pascal Delamuraz,

hospitalisé, «un Vaudois qui désirait ardemment participer à cette manifestation, tant son attachement au canton est grand».

Le pasteur Bertrand Zweifel ne manqua pas d'évoquer des personnalités telles que F.-C. de la Harpe, Ochs et Monod, bâtisseurs de cette liberté qui s'affiche encore aujourd'hui sur la bannière cantonale.

Puis le directeur scientifique du Centre d'histoire et de prospective militaires, le col EMG Chabloz, rappela les faits historiques marquants de cette période. Ainsi l'Acte de médiation, imposé à la Confédération par Napoléon Bonaparte, et qui confortera une indépendance encore fragile. L'orateur évoquera aussi le rayonnement de F.-C. de la Harpe et l'importance du voisin fran-



çais dans le processus de libéralisation du Pays de Vaud. Une allusion à Calvin et à son sens de l'humour termina une allocution historique toute de circonstance.

Pour le président du Conseil d'Etat Philippe Bieler, exclusion, chômage et pauvreté sont intolérables. La fraternité d'hier doit devenir la solidarité d'aujourd'hui. La société moderne se doit de trouver des remèdes humains aux maladies qui sont les siennes.

Finalement, liberté et beauté du pays ont été au centre de l'intervention du commandant du corps d'armée de campagne 1, Jean Abt. Li-

berté impossible sans sécurité, même si l'armée n'est pas au terme de sa profonde mutation. Et beauté du paysage vaudois, contemplé du beffroi de la Cathédrale. C'est à la suite de l'intervention très applaudie de ce commandant de corps profondément attaché à ce coin de pays que l'assemblée tout entière a entonné l'hymne vaudois, superbement accompagné par le Collège de cuivre de la suisse romande.

Félicitations et remerciements à tous celles et ceux qui ont œuvré à la réussite de cette cérémonie haute en solennité autour du slogan du jour: Liberté et Patrie!

N. d

## Nouveauté DDPS

Le Département fédéral de la défense, de la protection de la population et des sports se met à l'heure du multimédia avec la diffusion de son nouveau CD-ROM, intitulé «Activités militaires faites sur mesure». Le commandant de corps Jacques Dousse, chef des Forces terrestres, a présenté le nouveau produit multimédias à l'occasion du «Forum Multimédia» à Bienne.

Révolu le temps où le conscrit recevait des informations au sujet de sa possible fonction dans l'armée sur du papier. Le futur militaire peut désormais, avant le recrutement, consulter un CD-ROM sur son ordinateur afin de savoir quelle arme et quelle fonction lui conviendraient le mieux. Certes, les besoins en personnel dans les différentes armes restent ce qu'ils sont, mais la présentation jeune et moderne de cet outil d'information vise à faciliter la compréhension de l'armée et de ses missions et l'importante étape du recrutement. Moralité humoristique: en bon sportif, le conscrit est appelé à surfer pour bien se préparer!

# Agenda SVO

## Groupement de Lausanne

La section des cavaliers du groupement de Lausanne vous propose:

Du 21 au 24 mai: équitation en Camargue.

Le 18 ou le 25 juin ou le 2 juillet de 19 h à 21 h: le galop de la Broye.

Les 11,12 et 13 septembre: le week-end aux Franches-Montagnes.

Le commandant des cours d'équitation SVO, le col C-A. Ledermann, se tient volontiers à votre disposition pour des informations supplémentaires.

## Groupement région morgienne

Défense souhaite une cordiale bienvenue au nouveau président du Groupement de la région morgienne, le Major EMG Jean-Philippe Mayor, et lui souhaite beaucoup de satisfactions dans sa nouvelle fonction. L'occasion aussi de remercier le président sortant, le major EMG Alain Jaccard, pour l'apport dynamique qu'il a su donner à ce groupement.

Afin d'innover en matière d'activités, le comité vous invite très cordialement à sa conférence-lunch qui se tiendra le jeudi 23 avril 1998, dès 11 h 45, au centre de Congrès de la Longeraie à Morges. L'orateur sera le divisionnaire Frédéric Greub, commandant de la div camp 2, qui s'exprimera sur le thème «Politique de sécurité à la lumière du rapport Brunner». Une circulaire d'invitation a été adressée avec un taillon-réponse. Merci de lui faire bon accueil.

30.09.1998, 20 h 00. Conférence du brigadier Alain Rickenbacher, commandant de l'école d'état-major général. Détails suivront dans de prochaines éditions.

## Quelques manifestations pour nos camarades de la Riviera

**7 juin:** Vevey Super Bike.

**27-28 juin:** meeting international du Lac (natation).

**Août et septembre:** 53<sup>e</sup> Festival de Musique Montreux - Vevey.

**11 octobre:** marathon olympique Lausanne - Vevey - Lausanne.

A signaler enfin qu'une nouvelle édition du Raid Framboise est à l'étude pour l'été dans la région de la Veveyse. Défense vous donnera d'autres informations dans ses prochains numéros.

## Événement au Groupement du Gros-de-Vaud

Dans le cadre de son assemblée générale statutaire, le comité du Groupement du Gros-de-Vaud aura le très grand honneur et privilège d'entendre un exposé exceptionnel du commandant Hélie de Saint Marc, qui traitera de son destin de soldat à travers les tumultes et contradictions de notre histoire contemporaine, de Buchenwald à la Résistance en passant par la guerre d'Algérie. Retenez la date du **mardi 26 mai**, à 20 h 00, dans la région d'Echallens. Prière de vous inscrire jusqu'au 12 mai auprès

du major EMG Denis Rubattel, président du groupement, tél. 026/652 74 69.

## Voyages SVO - SSO - ASSO - STSFR

**8 au 26 mai:** voyage d'étude de la SSO en Corée et en Chine (voir agenda 2/98).

**20 au 27 juin:** la Société suisse pour les voyages d'étude en histoire militaire vous invite à son voyage au Sud de la Pologne: «La Galicie lors des Première et Seconde Guerres mondiales».

**24 au 26 juin:** visite de diverses fortifications. Attention: le délai pour les inscriptions coïncide avec la sortie de ce numéro de la RMS (soit le 25 mars).

## Activités hors service

**14 juin.** 34<sup>e</sup> journée romande de marche, région du Châlet-à-Gobet.

**28 juin:** IV<sup>e</sup> tir inter-unités des troupes romandes, à Villerneuve.

**21-22 août:** concours d'été des div mont 10 et div ter 1, Fribourg.

**2 et 3 novembre:** championnat d'armée à Bière.

**9 novembre:** course d'orientation de nuit des CA camp 1, Fribourg.

## CHPM, Verte-Rive, 1009 Pully

**Jeudi 23 avril**, 17 h 30-19 h 15: cours d'histoire IV, par le col EMG Michel Chablotz.

Présentation de la bibliothèque militaire de Verte Rive et de la bibliothèque militaire fédérale. Présentation de la bibliothèque nationale suisse.